

合唱団ホームページアドレス <http://www.wiengifu.org>

音楽とは 横への感性なり

5 月号

 2017年5月1日
 編集・発行/
 ウィーン岐阜合唱団

おとたの
 岐阜の街 ウィーンの如く 音楽し 作:音楽総監督 平光 保



岐阜県芸術文化顕彰を古田知事より受けられる 平光保 音楽総監督 h29年3月27日 (於:清流文化プラザ)

ウィーン岐阜合唱団 岐阜県芸術文化顕彰の表彰をうけて

ウィーン岐阜合唱団が平成28年度岐阜県芸術文化顕彰の表彰を受け、平成29年3月27日、ぎふ清流文化プラザにおいて、3個人・3団体が表彰されました。みなさま既にご承知の通り、この賞は県の芸術、文化を対象とした表彰では最高位に位置づけられている制度であり、1951年度からずっと行われてきているものです。

表彰式ではウィーン岐阜合唱団の生みの親であり、この合唱団をここまで立派に育て上げられた平光保音楽総監督が壇上で古田岐阜県知事から表彰状を受け取られ、会場の皆様からこの上ない盛大な拍手を受けられました。永年にわたる先生のなみなみならぬご努力とご尽力がここに実を結び、まさに岐阜県の音楽を代表する“時の人”に選ばれたわけであります。先生の思い「岐阜の街 ウィーンの如く 音楽し」のお言葉にもある通り、心を豊かにする音楽を街中に広げたい。また音楽を通じて世界の国々との友好を深めたいとの思いが、まさに、花開いたのではないのでしょうか。

今回、県の芸術文化顕彰を受彰した理由としては、先生の合唱を通じての音楽に振興、そし

ウィーン岐阜合唱団 団長 森島 成享

て音楽を通じての海外との文化交流を図られたことに対してであり、どの分野よりも秀でた偉業ともゆべき輝きが認められたときいております。先生の音楽に対する基本理念と音楽を通じて世界の人々と友好を深め、更に発展していきたいとの思いが届き、ウィーン岐阜合唱団に岐阜県芸術文化顕彰をもたらしたのではないのでしょうか。

団員の皆様も何かのご縁でこの合唱団に入られ、こうした顕彰を受ける事になりました。このウィーン岐阜合唱団の団員であることに自身と誇りを持って、更に実力を高め、聴いてくださる皆様方の胸に深く、熱く響くような思いで歌い上げ、更に深みのある達成感を味わえるよう頑張ろうではありませんか。

来年の5月末には、第9回ヨーロッパ音楽友好の旅として、6000人ものユダヤ人の命を救った同郷の偉大な先輩である外交官 杉原千畝のゆかりのリトアニアのカウナスの地で“第九”を歌い上げることになっております。どうか沢山の団員と共に素敵な思い出を作りたいものだと思っております。

ウィーン岐阜合唱団に 思いを寄せて

岐阜本部 アルト 村田 正子

合唱の響きを楽しみたい。以前のように声を出して歌いたい。と、いう思いがありましたが、なかなか踏み出すことができずにいました。昨年の9月 年末に向けてもう「第九」の練習が始まっている頃、オーケストラと一緒に歌ったあの感動をもう一度味わいたいと強く心が動きました。そこで、アルトのパートリーダーの田口さんにその思いを伝え相談してみました。「是非、参加してください」の、言葉に後押しされ、一度体験させて頂き決定しようと思いました。

練習当日、まず、今までの生活を変えること。夜の運転、練習時で長時間立ってられるか。(以前は捻挫のため中断)練習についていけるかどうか。など、一つずつクリアしていくことが大切と自分に言い聞かせ、練習会場に向かいました。コミセンの音楽室の前を通りかけると、中から頭声の美しい歌声が聞こえて来て、少し聴いていたくなりましたが、今はダメと後ろ髪をひ

かれる思いで足早にその場を離れました。(後程、底上げ教室で和子先生による個人レッスンだと知りました) いざ、会場に入ると、とてもきれいな歌声が響いて感動のあまり、その場に立ちつくしてレベルのすごさに聴き入っていました。

我に返り、みな様のように綺麗な響きで歌えるようになりたい。ウィーン岐阜合唱団の一員になりたい。体験ではなく即決入団しました。顔見知りの方たちが笑顔で迎えてくださり、安心感も増し自分の思いが叶いとても清しい気持ちになれた一日でした。

昨年の末「第九」では、再びオーケストラと共演の感動を味わう事が出来本当に幸せでした。今回の演奏会のフォーレのレクイエム(レクイエム)の練習開始から4カ月経ち、「もう暗譜ですよ」と、言われます。難曲ですが、皆様のように響きのある声を目指し頭声で歌えるよう心掛け練習時間の確保をし、暗譜で歌えるように頑張りたいと思っています。よろしくお願ひ致します。

初めまして！ 岐阜本部 アルト 藤田 眞智子

「こんにちは 赤ちゃん」と、温かく迎えてくださったウィーン岐阜合唱団のパパ・ママ、私 =ようやく3ヶ月になりました。

初めての世界に、目も見えず、耳も聞こえず、ひたすら手足をバタバタさせて、腹式呼吸でギャギャ泣いていたら、やっと耳が聞こえるようになりました。音楽って、不思議ですね。産まれたばかりなのに、「レクイエム」……。なんてって思っていたけれど、聞けば聞くほど気持ちが良いわ！。平光先生が「私を自由にしてください、おお神よ」そんな気持ちを込めて声を出し、感情表現しなさい。と、ジェスチャーたっぷりリードしてくださるので、なんとなく分かったつもり。これからの3ヶ月で「オギャー」から「あくび」の要領で体の奥から声を響かせる訓練をして見ます。

伴先生や菅原先生が『は〜い』あくびですよ？ 力を抜いて、地声はダメですよ。の、ご指導の言葉を忘れないことが大切。覚えているけど……なかなか出来ない。そして、日本の国に生まれたはずなのに……。すぐにラテン語なんて。O Domine jesu Christe Rex gloriae 迷える子羊を憐れみ給え。

ハイ、言い訳しないで ひたすら練習します。7月サッソウと舞台に立ちたいわ。大勢のパパ・ママ！！

よろしく 願ひします

し お れい たち がく な
詩に興ろり、礼に立ち、 樂に成る。

(孔子)

人間は、詩によって知性がひらき、善の心がふるい立ち、

礼によって人として、基本を作り安定し、音楽によって心が高まり、完成する。

歌がうまく歌うには

皆さんも一度は考えられたことがあると思います。うまい人と自分とはどこが違うのか。という疑問がわきませんか。ですから、そこに興味をもっていただきたいのです。誰かに言われたから発生練習するのではなく、自分から進んで発声の練習をするという気持ちになってもらいたいのです。それが一番早く身に付く第一歩なのです

どうしたら自分の好きなように歌をうたえるようになるか？ということを中心に考えるようにしましょう。そうゆう気持ちでレッスンを始めると、その人がとても早く成長できる事になると思うからです。

それでは、順番に解説してゆきます。(新聞の余白を使いますので、ご了承下さい)

発声とは、声がスムーズに出てくることだったり、声が伸びやかに出ることだったり過程に過ぎません。『ただ』、声を出すだけでは、発声とはいえません。では、その「発声」の勉強って何をやるのか？それはいわずと知れた「伴先生」が言われているその事です。喉の筋肉を強くする事(あくびの状態)。・口の中の筋肉を鍛える事。・身体全体の筋肉に、普段の生活では使っていない筋肉、つまり、歌うために必要な筋肉があるから、それを鍛える事(丹田を鍛える事)。

- ①まず声が出る源である声帯は、粘膜と筋肉の二重構造で出来ています。声帯に空気が触れて振動して声が出ます。発声は、声帯の筋肉を鍛えることから始まります。
- ②空気が振動しただけでは、音が小さいままなので、音を増幅・共鳴させ響かせることが重要です。音を響く体を作らねばなりません。そして、歌は沢山の息を使って、喜怒哀楽の感情を表現していくのです。

発声の第一歩は、口を大きく開けること。

まず、口を大きく開けてみましょう。不思議な事に顔全体の筋肉が伸びていることが分かります。更に、額から頭の下までが筋肉が伸びていることに気が付きます。そこで、試しに声を出してみましょう。どうですか。背骨が自然に伸び腹筋や腰回りの筋肉にも力が入り、緊張する事が分かる筈です。つまり、発声練習により歌を歌うための体になるのです。逆に言えばこの筋肉を鍛えなければ、歌の発声はママ成りません。これが第一歩の発声の基本です。

追々歌を上手くなるコツを紹介します。ご期待下さい。(合唱団員 Aより)

66歳の入校式

朝の連続ドラマで「そろそろ次の人生に進むときかな」と、主人公の仲間の一人がつぶやく場面があった。ピンと心に響いた。我が家にも同じ思いの人がいる。夫は去年65歳で退職した。その後は畑仕事や趣味にと、ゆったりと1年を過ごした。そして、この4月から高等技術専門学校の総合園芸科に入校する。

自宅の庭木の手入れが高じたのか、趣味の延長が動機なのか。しかし、専門学校はそもそも就職のための学校だ。あの年齢では無理だろうと私は思っていた。しかし、思いが通じたのか4月7日には入学式を迎える運びとなった。1年間午前9時から午後4時半までの学習訓練と外での実習。これまでとは生活が一変する。体力が持つだろうか。正直、不安の方が大きい。でも、思う。何かを始めるも、終えるも、それは年齢が決めるものではない。自分の生き方が決めるのだと。家族がもたらした新しい風は、きっと私の毎日にも吹いてくる。無事学べ通せるよう応援しつつ、一緒に風に乗りたい。私もあれこれ思案中だ。

桜も咲いている。さあ、私たちもスタートだ。
江南市在住 主婦 61歳 2017. 4. 4

かつて、イギリスのロンドンの地下鉄駅構内で、クラシック音楽を半年間流したそうです。すると、器物損壊が37%、強盗が33%、職員への暴行が25%も減少したというのです。また、アメリカの複数の都市でも、街中や公園でクラシックを流したところ、同様の効果が得られたそうです。ベネズエラでは、無料で子どもたちに楽器を提供し、放課後に音楽の知識や演奏法を教えることで誇りや自信を持たせる活動「エル・システマ」が行われています。経済的な事情に関係な

素描

音楽の力

ウィーン岐阜管弦楽団 音楽総監督 平光 保

く、表現活動を楽しむ、子ども同士の学び合いなどを通じて、演奏技術を磨いたり、協調性などのコミュニケーション能力を養ったりしています。若者の犯罪が減るなど、より良い社会づくりに貢献しているばかりか、世界的な指揮者ドウタメルや、ヨーロッパで活躍できる演奏家を輩出しているすばらしい活動です。日本では「いじめ」が社会問題となっていて、音楽がこの問題をある程度解決してくれるのかもしれない。私たちは以前、各務原

く、表現活動を楽しむ、市教育委員会と協力し、子ども同士の学び合いなどを通じて、演奏技術を磨いたり、協調性などのコミュニケーション能力を養ったりしています。若者の犯罪が減るなど、より良い社会づくりに貢献しているばかりか、世界的な指揮者ドウタメルや、ヨーロッパで活躍できる演奏家を輩出しているすばらしい活動です。日本では「いじめ」が社会問題となっていて、音楽がこの問題をある程度解決してくれるのかもしれない。私たちは以前、各務原

編集部からのお願い
最近原稿を書かれる方が、限られております。出来るだけ多くの方と思い個々にお問い合わせをしていますが、原稿集めに苦労しております。是非、お声が掛かりましたらご協力お願い致します。

5月～7月練習予定

練習時間は 18:45～20:45 です。(18:30 には集合しましょう!!)

月 日	岐 阜	月 日	大 垣
5月11日(木)	北部コミュニティーセンター	5月12日(金)	大垣市南地区センター
5月18日(木)	長森コミュニティーセンター	5月19日(金)	大垣市南地区センター
5月25日(木)	岐阜・大垣合同練習 長森コミュニティーセンター 18:45～20:45		
5月 27日(土)～28日(日) 合宿 於:コージュ高鷲(詳しくは下記をご覧ください)			
6月 1日(木)	長森コミュニティーセンター	6月 2日(金)	大垣市南地区センター
6月 8日(木)	長森コミュニティーセンター	6月 9日(金)	大垣市南地区センター
6月15日(木)	長森コミュニティーセンター	6月16日(金)	大垣市南地区センター
6月22日(木)	長森コミュニティーセンター	6月23日(金)	大垣市南地区センター
6月29日(木)	長森コミュニティーセンター	6月30日(金)	大垣市南地区センター
7月 6日(木)	長森コミュニティーセンター	7月 7日(金)	大垣市南地区センター
7月13日(木)	長森コミュニティーセンター	7月14日(金)	大垣市南地区センター
7月20日(木)	長森コミュニティーセンター	7月21日(金)	大垣市南地区センター
7月23日(日)	岐阜・大垣強化練習 長森コミュニティーセンター 14:00～17:00		
7月27日(木)	岐阜・大垣合同練習 大垣北地区センター 18:30～20:00(オケ合わせ)		
7月29日(土)	岐阜・大垣強化練習 長森コミュニティーセンター14:00～17:00(最終確認)		
7月30日(日)	ウィーン岐阜合唱団定期演奏会 本番 岐阜市民会館大ホール 14:開演		

今年の紅葉ツアーは、 美濃飛騨音楽交流と奥飛騨・新穂高の雄大な紅葉を楽しみましょう

昨年高山での紅葉ツアーでの音楽交流を契機に、近い将来、地元の皆さんと一緒に飛騨高山で第九演奏ができないかとの構想が持ち上がっています。その基盤造りも兼ねて一層の音楽交流をということで、今年の紅葉ツアーは再度高山を訪問して、地元合唱団と音楽交流を計画しています。翌日は、新穂高ロープウェー等奥飛騨の紅葉観光(雨天時は、飛騨市観光に振替)を目玉に計画しています。ぜひ、将来の第九演奏を含め、多数の団員のみなさんの参加をお願いします。

1. 日 程 平成29年10月15日(日)～16日(月)

[1日目]

- ★ 音楽交流会
 - ・会 場 等 高山市市民会館の練習室など
 - ・交流会の内容 各団演奏・合同演奏(第九M?)・軽食による懇親・全員合唱
 - ・団体との調整 去年の高山での交流会でもお骨折りをいただいた高山合唱界の指導者中村隆夫先生(和子先生の岐阜大学音楽科の先輩です)に、今回もご尽力いただいております。中村先生は、高山祭りの屋台組の役員さんでもあり、高山祭りやユネスコ登録記念イベントでお忙しい中、今後、地域の文化協会や市民合唱団ひぐら、合唱団すいよう、大八賀合唱団等主要合唱団に声をかけていただきます。
- ★ 夜は、旅館で団員の懇親会
- ★ 希望者には、古い町並み散策、2次会等

[2日目]

- ★ 新穂高ロープウェーからの雄大な北アルプスの紅葉★ 鍋平からの紅葉や北アルプスの景色、中尾の高原のアルプスを望む足湯★ 平湯大滝の紅葉などを楽しみます。(雨天時は、高山と飛騨古川を散策)この時期は、ちょうど、奥飛騨の紅葉が見頃です。

2. 宿 泊 先

高山でもっともリーズナブルな宿、「お宿 山久」で宿泊。
東山寺院群にあり町並へ10分、ロコミサイト、トリップアドバイザーで日本国内10位台の人気の宿。団員懇親会は、キーボードで対応。今回は、オケマンの参加はありません。